
 

 

 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO I 
 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

 

 

DELIBERAZIONE N.  2024/00044            DEL  22/04/2024 

 

OGGETTO :    RELAZIONE CONCLUSIVA DELLA COMMISSIONE SPECIALE: “LE 

PERIFERIE AL CENTRO DEL MUNICIPIO 1”. 

 

L’anno duemilaventiquattro il giorno 22 del mese di aprile, alle ore 11:31 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 DE TULLIO SIG.RA CINZIA  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 

       

1 BOCCASILE Sig. Cosimo SI  12 LEONETTI Sig. Lorenzo NO 

2 BUX  Annamaria SI  13 MANZARI  Francesco NO 

3 CASSANO Sig. Vito NO  14 MARI  Cosimo NO 

4 CIPRIANI Sig. Michele NO  15 MILANO Sig. Stefano SI 



 

5 COLELLA  Gaetano SI  16 PERNA Sig.ra Angela NO 

6 CORCELLI Sig. Giuseppe SI  17 PIANCALDINI Sig. Vittorio NO 

7 DE TULLIO Sig.ra Cinzia SI  18 SCIACOVELLI Sig. Michele SI 

8 FRANCO Sig. Michele NO  19 SISTO  Fabio SI 

9 GALLO  Alessio SI  20 VALENTINI  Fabrizio NO 

10 IMPEDOVO Sig.ra Rosaria SI  21 VENTRELLA  Francesco SI 

11 IUSCO  Claudio SI     

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Anna Valla . 

 

Totale presenti: n. 12  su n. 21 consiglieri assegnati  

Assenti :  Vito Cassano Michele Cipriani Michele Franco Lorenzo Leonetti Francesco Manzari Cosimo Mari Angela 

Perna Vittorio Piancaldini Fabrizio Valentini  

 



 



 

Il Presidente Lorenzo Leonetti riferisce: 

 

PREMESSO CHE in data 22.04.2024  il Consigliere Gaetano Colella, in qualità di Presidente della 

Commissione Speciale, ha trasmesso la proposta di deliberazione avente ad oggetto “Relazione 

conclusiva della Commissione Speciale Le periferie al CENTRO del Municipio 1”, di cui in allegato e 

facente parte integrante e sostanziale del presente provvedimento; 

 

CONSIDERATO quanto premesso si rimette all’esame del Consiglio per le definitive 

determinazioni di competenza; 

 

IL CONSIGLIO DI MUNICIPIO 

RIUNITO in Bari nella sede del I Municipio giusta convocazione avente prot. nr. 138430 del 

16.04.2024; 

UDITA la relazione del Consigliere Colella; 

UDITI gli interventi dei Consiglieri così come da verbale di resocontazione nonché trascrizione 

della seduta; 

VISTO l’art. 54 del Regolamento sul decentramento amministrativo istitutivo dei Municipio; 

VISTO l’art. 55 comma 3 del Regolamento sul decentramento amministrativo secondo cui non 

sono richiesti i pareri di regolarità tecnica e contabile di cui agli artt. 49 e 151 D.lgs. 267/2000, 

trattandosi di atto istruttorio non provvedimentale; 

AD UNANIMITÀ  dei consiglieri presenti e votanti (nr. 12 Consiglieri presenti) espressi per alzata 

di mano. 

DELIBERA 

Per le motivazioni tutte espresse in narrativa e che qui di seguito si intendono integralmente 

riportate di: 

 

1. ESPRIMERE parere favorevole sulla proposta di deliberazione presentata dal Consigliere 
avente ad oggetto:”Relazione conclusiva della Commissione Speciale Le periferie al 
CENTRO del Municipio 1”. 

2. TRASMETTERE copia del presente provvedimento ad intervenuta esecutività all’Ufficio di 
Gabinetto del Sindaco, Ufficio di Presidenza Comunale, Ripartizione Segretaria Generale, 
Direzione Generale, Assessorato alle Culture, Commissione Speciale per il Decentramento, 
Assessorato al Decentramento. 

3. PUBBLICARE la presente deliberazione sul sito del Municipio al fine di dare alla utenza la 
massima pubblicità e trasparenza. 

 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 
 











Municipio  1  Murat,  San  Nicola,  Libertà,  Madonnella,
Japigia, Torre a Mare            seduta consiliare 22
Aprile 2024

Presidente

Grazie. Ci sono altri interventi? Bene. Passiamo al terzo

punto all'ordine del giorno: “Relazioni di chiusura della

Commissione Speciale Periferie al Centro”. 

Consigliere Colella

Gaetano  Colella,  Movimento  5  Stelle.  La  Commissione

Speciale Periferie al Centro del Municipio 1, istituita con

delibera del Consiglio Municipio 1, del 29 dicembre 2023,

n.2023401064,  si  proponeva  quale  finalità  quella  di

valutare e affrontare le criticità relative alle periferie,

realizzando  una  serie  di  attività  atte  a  definire  e

rimodulare le esigenze dei Quartieri periferici, sotto il

profilo  della  vivibilità,  della  mobilità,  dei  servizi

connessi  e  dell'economia.  Sicurezza  e  lotta  al  degrado,

igiene  e  decoro,  lotta  al  degrado  sociale,  strategie

commerciali  per  valorizzare  l'economia  commerciale  delle

periferie.  Questi  i  temi  di  cui  si  è  occupata  l'ultima

commissione  speciale  della  seconda  consiliatura  del

Municipio 1, della quale sono stato nominato Presidente,

coadiuvato  dal  Vicepresidente  Francesco  Ventrella,  che

ringrazio  per  l'impegno  profuso.  La  Commissione  è  stata

istituita lo scorso 3 gennaio, di fatto, e avevo chiesto ai

colleghi Consiglieri la collaborazione e unità di intenti,

in questa che è stata la Commissione speciale a chiusura
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della  consiliatura  2019-2024.  Ai  cittadini  residenti  era

stata richiesta la più ampia partecipazione possibile. Per

le  “periferie”  intendiamo  l'insieme  dei  quartieri  della

città disposti ai margini del suo agglomerato urbano, ma

nel nostro Municipio non è sempre così, esistono periferie

lontane dal centro e periferie molto vicine al centro che

si caratterizzano per una fragilità sociale. Il Municipio 1

della  città  di  Bari,  detto  il  Municipio  del  Mare,  si

estende su una superficie di 24 chilometri quadrati circa,

ed  è  suddiviso  nei  quartieri  Torre  a  Mare,  Japigia,

Madonnella, Libertà, San Nicola e Murat. In ognuno di essi

abbiamo  individuato  alcune  caratteristiche  tipiche  delle

periferie  urbane,  i  Municipi  possono  avere  un  ruolo

determinante  su  aspetti  come  l'igiene  e  la  manutenzione

delle strade, che conferiscono dignità a un territorio e

restituiscono  agli  abitanti  la  voglia  di  vivere  in  un

determinato  quartiere  e  contribuire  attivamente  a

migliorarlo. Ridurre la marginalizzazione delle periferie e

contrastare il rischio di aria e dormitorio, migliorare la

qualità  della  vita  e  raggiungere  una  piena  inclusione

sociale,  rendere  più  verde  il  nostro  territorio,  creare

strutture che i cittadini possano vivere quotidianamente,

per coltivare il proprio senso di appartenenza e diventare

così una comunità sempre più coesa. Il contrasto alle nuove

povertà,  alle  solitudini,  al  disagio  giovanile,  dovranno
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essere  l’obiettivo  primario  del  rilancio  dell’azione  del

Comune  e  dei  Municipi,  rispetto  alle  proprie  aree

periferiche.  Le  periferie  devono  godere  di  collegamenti

continui, di giorno, di notte, con un rafforzamento delle

reti  di  autobus  urbani,  ma  anche  di  una  nuova

pianificazione  strategica  delle  aree  da  pedonalizzare  e

delle piste ciclabili da realizzare. Intensificare la rete

di  trasporto  pubblico  tra  i  diversi  quartieri,  implica

ricucire  la  società.  Bisogna  far  vivere  le  zone

periferiche,  non  isolarle,  renderle  più  belle,  non

abbandonarle al degrado con verde non curato e sporcizia

che domina.  È stata  posta attenzione  al degrado  urbano,

presente  in  più  parti  delle  nostre  periferie,

caratterizzato dalla presenza di edifici abbandonati, alti

tassi di criminalità, alta disoccupazione e desolazione del

paesaggio  urbano,  l’importanza  è  stata  data  anche  alle

forme esistenti di degrado sociale cioè al deterioramento

subito da determinati contesti sociali, urbani e ambientali

per cause  socio economiche.  Il degrado  chiama degrado  e

spesso abbiamo riscontrato aree parchi e giardini, che sono

divenuti terra di nessuno. Mi è stato anche chiesto cosa

intendere  per  decoro  urbano.  A  questa  richiesta  ho

risposto, enunciando alla seguente definizione: “Il decoro

urbano  definisce  la  bellezza  e  la  dignità  dello  spazio

urbano, soprattutto nelle sue parti di uso collettivo. Esso
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esprime  un  concetto  estetico  e  morale  che  concerne  la

qualità  sociale  della  città,  in  quanto  corrisponde  alla

responsabilità  civile  del  cittadino  nei  confronti  della

collettività. Decorare significa abbellire mettendo le cose

con un ordine e una logica pratica, rispettando soprattutto

le leggi che ordinano la materia”. Per quanto concerne le

strategie  commerciali,  per  valorizzare  l'economia

commerciale  delle  periferie,  abbiamo  incontrato  alcuni

esercenti, in particolare quelli del quartiere San Nicola e

alcuni operatori mercatali, effettuando sopralluoghi presso

i  mercati  coperti  rionali,  dell'ex  manifattura  dei

tabacchi, di via Caldarola, del nuovo mercato di Japigia,

ex via Pitagora e quelli del mercato di piazza Balenzano.

Tutti hanno presentato istanze degne di attenzione e hanno

richiesto  seri  e  rapidi  interventi  finalizzati  alla

risoluzione delle difficoltà, a cui sono costretti a far

fronte quotidianamente. Considerando che i mercati sono il

cuore  pulsante  delle  attività  dei  quartieri  periferici,

deve essere  data alla  massima attenzione  e seguito  alle

richieste degli operatori mercatali, così come deve essere

incentivata,  nei  quartieri  periferici,  l'apertura  dei

negozi di prossimità, correlati in rete, tanto da dar vita

ai  cosiddetti  centri  commerciali  diffusi,  che  ridiano

vitalità ai quartieri, che vedono sempre più saracinesche

ammainate. Durante le sedute di lavoro, la Commissione ha
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cercato di rendere sempre più fattibile la partecipazione

dei  cittadini,  delle  associazioni  di  riferimento  dei

singoli quartieri, al fine di raccogliere direttamente le

istanze problematiche connesse a quanto oggetto di lavoro.

In  questa  sede  è  doveroso  valutare,  come  l’operato  dei

membri della Commissione sia stato fondamentale, al fine di

garantire una visione di insieme, anche in ragione della

vastità del territorio. La partecipazione dei residenti ed

associazioni, tuttavia, non è stata ottimale, in quanto,

nonostante la pubblicazione sul sito del Municipio 1, di un

avviso  aperto  di  partecipazione,  non  si  è  potuto

riscontrare  quanto  auspicato,  ovvero  confronti  ed

assemblee. In questi mesi si è potuto operare in maniera

fattiva, realizzando numerosi sopralluoghi e attività nei

quartieri, in particolare:

- l'attività di verifica e controllo della situazione dei

Giardini dell’Umbertino, con particolare riferimento alla

situazione di fruibilità degli stessi. 

- Verifica e controllo ed interlocuzione con la Camera di

Commercio per arginare il fenomeno del Bivacco, all'interno

dell'area di cantiere. 

-  Verifica  e  controllo  della  situazione  relativa  alle

complanari  est  e  ovest  della  Statale  16,  nel  tratto

compreso  tra  Torre  a  Mare  e  Mola,  a  Bari,  dando  vita
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un'importante interlocuzione con ANAS, relativamente alla

pubblica illuminazione. 

- Indagini e interlocuzioni della situazione del mercato

coperto di piazza Balenzano e relativa area antistante. 

- Verifica situazione decoro e sicurezza della Piazza Aldo

Moro e giardini retrostanti. 

- Controllo e bonifica dell'area prospiciente la fermata di

Torre  Quetta,  con  relativa  proposta  di  dotare  l'area

retrostante  di  una  regolamentazione  della  sosta  delle

autovetture.

-  Verifica  della  situazione  sotto  il  profilo  della

vivibilità del Giardino Maugeri, al quartiere Libertà.

-  Interlocuzione  con  gli  esercenti  del  quartiere  San

Nicola,  relativamente  alla  vigente  disciplina

dell'occupazione del suolo pubblico.

-  Attività  di  monitoraggio  e  controllo  della  situazione

relativa agli stalli per la sosta nel quartiere Madonnella.

-  Verifica  attuazione  interventi  rifacimento  asfalto  e

marciapiedi case ARCA, comparti 3,5 e 7 a Japigia.

- Verifica, controllo e monitoraggio abbandono ingombranti…

(Intervento svolto lontano dal microfono)

1,3,5 e 7, quindi aggiungo io in relazione.
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-  Verifica  attuazione  interventi  rifacimento  asfalto  e

marciapiedi Case Arca, comparti 1, 3, 5 e 7 a Japigia. 

- Verifica e controllo monitoraggio abbandono ingombranti

nelle aree di Japigia, Torre a Mare e Libertà. 

Le attività  innanzi riportate  sono state  solo alcune  di

quelle  effettivamente  seguite  durante  il  periodo  di

attività della Commissione, che ha cercato di focalizzare

la propria attività su quelle criticità che inevitabilmente

costituivano  ed  arrecano  forti  disagi  alla  cittadinanza.

All'esito delle attività svolte, la Commissione ha potuto

ottenere  riscontri  importanti  dalle  competenti

ripartizioni, con cui, durante l'intero periodo dei lavori,

si è interagito in maniera buona, ma non certo ottimale. In

questi mesi, ancora una volta, si è dovuta riscontare una

scarsa applicazione di quanto previsto dal regolamento sul

decentramento  amministrativo  ed  in  particolare  sotto  il

profilo  dell’azione  diretta  da  parte  del  Municipio,

relativamente  q  quelle  attività  essenziali  che  di  fatto

permetterebbero uno snellimento dell’iter amministrativo e

una  maggiore  celerità  di  intervento.  Non  solo,  quindi,

interventi  di  riqualificazione,  ma  anche  interventi

culturali  e  cura  degli  spazi  aggregativi  di

socializzazione,  che  ritirano  un  senso  alla  stessa

correlazione tra una comunità il proprio quartiere. Grazie

per la collaborazione a quanti sono intervenuti, di fatto,
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nei lavori di Commissione. Speriamo di aver lasciato buone

indicazioni  da  inoltrare  sia  al  Comune  e  quindi

all'Amministrazione  centrale  e  sia  alle  nostre

ripartizioni, quando  e spero  al più  presto, ne  potremmo

avere possibilità di utilizzo. Ringrazio anche i cittadini

presenti.

Direttore

Scusate, diamo atto che alle 11:39 è uscito il Presidente

Leonetti e alle 11:41 il consigliere Piancaldini, Grazie. 

Vice Presidente

Grazie,  Consigliere  Colella,  soprattutto  per  la  sua

pazienza e disponibilità nei lavori durante la Commissione

speciale. Auspico, come il resto dei Consiglieri, che dal

lavoro svolto si possano ottenere, comunque, dei risultati,

per l'impegno avuto. C'è qualcuno che vuole intervenire in

merito? Sì, prego, Consigliere Ventrella.

Consigliere Ventrella

Grazie. Ovviamente mi associo a quanto detto sia dal Vice

Presidente del Municipio, che dal Presidente Colella. Credo

che questa Commissione speciale, al pari delle altre due

che  abbiamo  fatto  in  questi  5  anni,  soprattutto

quest’ultima,  sia  stata  un  esempio  di  come,  tornando  a
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quello che diceva anche la collega Impedovo prima, se si

vuole, le  sinergie, il  rispetto, la  collaborazione e  la

visione unitaria, perché i problemi non hanno colore, credo

che possano tranquillamente essere non solo affrontati, ma

auspico anche risolti. Quello che noi abbiamo fatto, che

magari,  ecco,  ci  sono  anche  dei  cittadini  e  dei

rappresentanti di un quartiere abbastanza complesso, quello

che può sembrare da fuori, che in realtà la gente che è qui

dentro, alla fine non sia sul pezzo perché non risolve il

problema. Ma credeteci, in questo, seppur breve, periodo,

questa  Commissione  ha  potuto  constatare  quanto  sia

complesso oggi ance semplicemente, il Consigliere Boccasile

ne sa qualcosa, far rimuovere gli atti di inciviltà dei

nostri  concittadini.  Oltre  all’esonero  da  parte  della

responsabilità  della  ditta  e  i  costi.  Quindi,  è  troppo

comodo a volte dire chi è qui dentro è. Magari avessimo la

bacchetta magica, però ci siamo resi conto di come almeno

si può iniziare a intavolare un qualcosa di una visione

condivisa  e  soprattutto  abbiamo  potuto  constatare  che

quando  la  ripartizione  competente,  l'organo  politico,  i

Dirigenti dei vari Municipi operano alla stessa identica

maniera, i risultati arrivano. Ci tenevo giusto a dire che

alla fine non è importante il colore, ma come si raggiunge

l'obiettivo  e  soprattutto  quello  di  raggiungerlo.  Grazie

ancora.
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Vice Presidente

Grazie, Consigliere Ventrella. Ci sono altri interventi? Se

non  ci  sono  altri  interventi,  pongo  in  votazione  la

relazione di chiusura della Commissione Speciale Periferie

al Centro.

Direttore

Contrari? Astenuti? Favorevoli? 

Ad unanimità.

Dichiariamo la chiusura alle 11:53. Grazie a tutti.

Alle  ore  11:53  viene  dichiarata  chiusa  la  seduta  di

Consiglio Municipale del giorno 22 aprile 2024.
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Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

F.to Cinzia De Tullio 

 IL DIRIGENTE 

F.to Anna Valla 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

09/07/2024 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 09/07/2024 

 Il Segretario verbalizzante 

Anna Valla 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 09/07/2024 al 23/07/2024. 

 

          L'incaricato 

 

Bari,  

  

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

   

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 82/2005, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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